

突厥の啓民可汗の上表文の文章

——讀「突厥碑文」劄記(2)——

護雅夫

(一) 突厥の沙鉢略(始波羅)可汗が隋の文帝におくつた上書の一つに、

辰年九月十日、從天生大突厥天下賢聖天子伊利俱盧設莫何始波羅可汗、致書大隋皇帝云々。の語ではじまるものがある。⁽¹⁾ 古く、ヒルト(Hirten, F.)はこれに触れ、ほぼつまのよくな意味のことをのべた。

隋書卷高祖紀下、開皇六年(五八)正月の条に、「庚午、班曆於突厥」とありて、この年に、中国の曆法が突厥に公式に移入されたことが示されている。ところが一方、上に引用した「書簡の書かれた五八四年という年は干支でいうと甲辰の年に相当する。」しかし、そこにはただ、「辰年」とだけ見えていて、「甲辰」の「甲」が書かれていない。これは、可汗が、上述の五八六年における「中国曆法の公式の移入に先きだつて」、「すでに一一支紀年法に従つて日附をあらわしていた」と、そして、「辰年」という表現がチュルク語の lüi-jil⁽²⁾の翻訳のし「ことをしめしてくるようである。」

ヒルトペリオ(Pelliot, P.)は、この上書について、これが「チュルク語から非常に正確に翻訳されたものであ

突厥の啓民可汗の上表文の文章 護

る」とは明白なことと思われる⁽⁴⁾といい、その日附が中国風に從わないで書面の冒頭に置かれていることを指摘し、そのため、そこに見えている可汗の称号もまた、つぎのようなチュルク語のそれの翻訳と音写とをあわせ記したものである、とのべた。すなわち、ペリオによれば、「従天生」は *täpridä bolmäs* (「天より生れし」)⁽⁵⁾の、「賢」は *bilgä* (「賢き」) の、それぞれ直訳、「天子」は *täpritäg* (「天の如き」) のような何らかの形容語の中國的表現、そして、「伊利俱盧設莫何始波羅可汗」は、*El-kül-sad-bar-a(i)špara-qaran* の音写であろう、というのである⁽⁶⁾。

ところでペリオが、「天子」を、「天の如き」を意味するチュルク語 *täpritäg*、またはそれに類する形容語の中國的表現である、とする点には、些か問題がないでもない⁽⁷⁾。しかし、その他については、わたしは、かれの説は肯綮に当つてゐると思う。すなわち、わたしは、上掲の書簡のなかで、ヒルトが言うように「辰年」の語だけがチュルク語の直訳であるのではなく、ペリオの説のように、その可汗号もまた、チュルク語のそれの翻訳と音写とから成つていた、と考える。

そうだとすると、上に引用した「辰年九月十日云々」ではじまる沙鉢略可汗の上書全文もまた同じく、チュルク語からの「非常に正確な翻訳」であることは、ほぼ推察される。しかし、この書簡についていう限り、その文章からることを確証することはできないようであつて、ペリオも、これに関しては何ものべていない。

しかし、このように、突厥の可汗が中国の皇帝におくつた上書の或るもののが、チュルク語からの「非常に正確な翻訳」であつたらしいとすると、これに類する他の上書または上表文のなかには、その文章中に、もとのチュルク語の根跡が、何らかのかたちで見出されるものもあるのではないか、と考えるのはどうやら自然であろう。

(二)さて、沙鉢略可汗のあとに、莫何・都藍兩可汗が立つた。この都藍可汗の治世には、かれのほかに、突利・達頭両可汗がいたが、隋は突厥に対し離間策をとり、突利可汗に安義公主を娶わせ、これに南遷を勧めた。都藍可汗はこの処置に憤慨して、隋への朝貢を絶つたが、突利可汗は隋に入朝して、意利珍豆啓民可汗⁽⁸⁾に挙げられ、朔州の大利城に居を定めて、すでに歿していた安義公主のあとに、義成公主を降嫁された。そののち啓民可汗は都藍可汗の侵略に堪えかねて夏・勝兩州の間に遷つたが⁽¹⁰⁾、都藍可汗が部下に殺され⁽¹¹⁾（開皇一九年五月）、達頭可汗が吐谷渾に西走するにおよんで⁽¹²⁾（仁寿三年六〇）、啓民可汗が突厥の大可汗となるに至つた。⁽¹³⁾文帝について即位した煬帝が、大業三年（六〇）六月に榆林に行幸すると、啓民可汗は義成公主とともにその行宮に來り朝し、つきの表をたてまつった。

已前聖人先帝莫縁可汗存在之日、憐臣、賜臣安義公主、種種無少短、臣種末為聖人先帝憐養、臣兄弟妬惡、相共殺臣、臣當時無處去、向上看只見天、下看只見地、實憶聖人先帝言語、投命去來、聖人先帝見臣、大憐臣死命、養活勝於往前、遣臣作大可汗坐着也、其突厥百姓死者以外、還聚作百姓也、至尊今還如聖人先帝、捉天下四方坐也、還養活臣及突厥百姓、實無少短、臣今憶想聖人及至尊養活事、具奏不可尽、並至尊聖心裏在、臣今非是旧日辺地突厥可汗、臣即是至尊臣民、至尊憐臣時、乞依大国服飾法用、一同華夏、臣今率部落敢以上聞、伏願天慈不違所請。

わたしが本小論でとりあげるのは、この上表文のなかの数句である。

(三)この冒頭で、啓民可汗は、隋の文帝を「聖人先帝莫縁可汗」と称しているが、かれは、開皇一八年（五九）また

は一〇年⁽¹⁷⁾（六〇）に文帝にたてまつた上表文においても、文帝に同じく「大隋聖人莫縁可汗」と呼びかけている。

劉茂才博士はこの「莫縁」を、最初の箇所では Mo-yüan と音写⁽¹⁸⁾し、それに附した註で、「莫縁可汗」の意味についてのもののような四説が考えられる、とする。(1)限界（つまり縁）の無い可汗、すなわち、こゝで見れば、無限の國土を支配する可汗。(2)（良い）めぐりあわせ（縁）を持たぬ可汗。(3)仏教的には、pratyaya（縁）の無い、pratyaya からまぬがれた可汗。(4)しかし、「莫縁」は恐らくまだ、古代チュルク語單語の音写であるよう。回鶻の可汗の名前「磨延啜」の「磨延」は、ペリオによつて、モンゴル語で「富んだ、幸福な」を意味する Bayan と訳された。自分は、いま問題の「莫縁」は「磨延」の異形であると推定する⁽¹⁹⁾。

これは、劉博士は、(4)の考え方でおられたものの如くである。これらが同博士は、別の箇所、つまり、上引の、啓民可汗の煬帝への上表文中の「莫縁可汗」には、allmächtige Herrscher という訳語を与えてくる。これで見ると、同博士は、そこでは、(1)の解釈に従つておられるらしい⁽²⁰⁾。

ところで、周書⁽²¹⁾卷三 趙文表伝には、「羅莫縁」という名の突厥の使節が見えている。わたしは、当面の問題の「莫縁」も、この使節の名前の「莫縁」も、まだ、回鶻の可汗の名前（旧称号⁽²²⁾）の「磨延」も、ともに同じ古代チュルク語單語、しかも何らかの美称の音写である、と考える。つまり、劉博士のあげられた可能性のうち(4)をとりたいと思う。シェーネゲル (Schlegel, G.) は「磨延」をチャガタイ語の boyum または moyun（「長い、高い」）に当たるが、ペリオは、その説を否定して、むしろ *bayan に比定した方が良い、と言つた⁽²³⁾。かれは「れをモンゴル語だと確言しているわけではないが、かれがこの説を立てたる、モンゴル語の bayan（「富んだ、富裕」）を考え

「ふだい」はほぼ確かにね。しかし、少なからず今日見られてる限り、当曲のチヨルク語で「富んだ」をしめすかうだが、bay の語が用いられていて⁽²⁴⁾、bayan ふじへのば貢詞⁽²⁵⁾だ。

そのやつのチヨルク語単語が如何なるものであつたか、わざわざ、これを確定するにいたりがないが、とにかく、陪臣曰汗が他の11つの上表文で、文帝お煙草の用いた「萬歳同汗」の「萬歳」など、古オチヨルク語における何いかの美称の音写にはかなぬ、と断る。やつだんとすれば、他の11つの上表文も、やつはチヨルク語であつた、といふがその訳者は⁽²⁶⁾、そこには書かれた qaran (同汗) の上の語を翻訳せず、おだばやあ、そのまま音写するにいたりだ、ふじへりとだらべ⁽²⁷⁾。

回 第11は、わたしは、おおども用した上表文中の1句「其の突厥の百姓の死せる者以外は、還⁽²⁸⁾聚りて百姓と作りし世」について考えるが、この句の主語は、たゞえその他の「死せる者以外」であるべく、ふだかく「突厥の百姓」やね。それが「百姓」と作りし世⁽²⁹⁾とは、やつし妙ではないか。

ふじへだ、「突厥碑文」の15 Tonyuquq (麅余谷) 碑文⁽³⁰⁾、つゆのふへり記され。

iltiriš	qaran	qazranmasar,	udu	bān	özüm	qazranmasar,	il	ymä	budun	百姓
イルティリシ=可汗		克たざりしならば、	従いて	我	自身	克たざりしならば、	國	もまた、		
ymä	yoq	ärtäci	ärti.	qazranduqin	üčün,	udur	özüm	qazranduqum	üčün,	il
もまた	無く	なりたる	べし。	彼の克ちたる	故に、	従える	我自身	の克ちたる	故に、	国
ymä	il	boldi,	budun	ymä	budun	boldi. ⁽³¹⁾				
もまた	國	となれり、	百姓	もまた	百姓	となれり。				

ルルの 1句「國あめた國となれり。百姓あめた百姓となれり」は、意味がさうかっただんが、マーロウ(MALOV, S.E.) ザルベー、「國あめた(既往の)國あめだ」と解して居る。⁽³³⁾

ルル、上記引用したルルの國語句「(突厥の)百姓が無べば」、「百姓となれ」 ルルの表現は、「突厥碑文」の色々の箇所にもある。例へば、Tonyuquq 碑文、

türk budun ölti, algındı, yоq boldı.⁽³⁴⁾
突厥(の) 百姓 死せり、 衰えたり、 無く なれり。

ルル

qaparın qaran türk sir budun yırıntı bod yma budun yma kişi yma idi yоq
カペガン=可汗 突厥 ? 百姓 の地に、 存在 もまた 百姓 もまた 人 もまた 主 無く
ärtäči ärti.⁽³⁴⁾
なりたる べし。

ルル Kül-tigin (闕特勤) 碑文、Bulgā-qaran (蓋德可汗) 碑文、

lüzä türk täprisi, türk iduq y[iri] subi incä itmis. “türk” budun yоq
上なる 突厥 の天、 突厥の 聖なる 地 水 かく 行なえり。 “突厥(の) 百姓 無く
bolmazun” tiyin, “budun boləün” tiyin……⁽³⁵⁾
ならざれ” とて、 “百姓 となれ” とて (後略)。

ルルの民族名等の意味を表すものであるが、
「國立する」のやうな意味を持つものであつて、
「國立する」のやうな意味を持つものであつて、
「百姓が死ぬ」、「百姓が死ぬ」、「百姓が死ぬ」の反対である。

ルルの民族名等の意味を表すものであつて、
「百姓が死ぬ」、「百姓が死ぬ」、「百姓が死ぬ」の反対である。

「突厥の百姓……百姓とだれ」と類した表現が、それが上表文の、これが上表文か疑問な一句「其の突厥の百姓……
ば、還……百姓とだりし也」が、踏まえてくる。而して、

〔^国の紀述〕同じ上表文の 1 句中の「死せる者以外ははば々」ルシハトシカタヤモロボ、Bilgä-qaran 碑文に、
[anda sünjü]şdüm, süsin sançdim, içikigma jökdü, budun boldü. ölügma
そこで 戰えり、我、 その軍を 刺せり、我。降れるもの 降れり、 百姓 となれり。死せるもの
ölti.⁽³⁶⁾
死せり。

ルシハトシカタヤモロボ。これが要するに、「死せる者以外は降りて百姓となれ」の意とはかなり違う。しかし、この
「死せる者以外」が、当然「他の残りし者」であるが、そのやうな表現を、われわれは、「突厥碑文」のなかに知
り得る。やだね、例へば Kül-tigin 碑文⁽³⁷⁾、 Bilgä-qaran 碑文⁽³⁸⁾、

anda qalmışi yir sayu qop turu ölü yoriyur ärtig.⁽³⁹⁾
そこにて その残りしもの 地 每に すべて 立ちつつ 死につつ 行きて ありたり、汝。

ルシハトシカタヤモロボ

ïda taşla qalmışi qubranıp yiti yüz boldi.⁽³⁸⁾
木 石⁽³⁹⁾ その残りしもの 聚まりて 七 百 となれり。

ルシハトシカタヤモロボ。わたしが、これまでのチヨルク語に似た語「おお」、例へば、「死せる者の死せり。その残
りしもの聚まりて、百姓となれり」のふうな句が、それが上表文中の 1 句「……死せる者以外は、還、聚りて「百姓と
作ッし也」のチヨルク語原文のなかに存在したのではないか、と想ふ。

「」で注意されるのは、上引の *Tonyuqub* 碑文に見える「木石にその残りしもの、聚まりて、七百となれり」の「聚まる」の語である。

ヒルで「突厥碑文」では、その国家の形成が、「男（兵士）」とか「百姓」とかを「聚める」 という語である。
例えは、Kültigin 碑文、Bilgä-qaran 碑文」。

ganjim qaran yiti yigirmi ärin tasığmıs.....
我が父 司汗 十 七(人の) 男もて 出でたり。(中略)。 tirlip yitmis är bolmıs.....
集まりて 七十(人)の 男 となれり。(中略)。
ilgäru quirrau süläp' tirmis qubratmıs.
前(東)方へ 後(西)方へ 軍(くさ)して, 集めたり, 彼, 聚めたり, 彼。 そのすべて 七 百(人の)
är bolmıs. (41) qamarı yiti yüz
男 となれり。

と見えるように、その国家の形成は、まず、一人の首長が、その周囲に、自らの手足となるべき「男（兵士）」を、「集め」、「聚め」、遊牧戦士団を組織してその首領となることからはじまり、ついで、Šime-usu 碑文に、

toquz
九姓
oruz
鉄勒
buddunumün
の我が百姓を
tirü
集めつ
qubrati
聚めつ
altün.⁽⁴²⁾
探えたり、我。

とあるように、多くの百姓（部族）を集め、聚めて捉えな」ハシムの事だ、それは進行してゆく。そして、最後には、その首長は国家の君長—qaran—となり、Kül-tigin 碑文、Bilgä-qaran 碑文など

qaran
司汗(として) olurtum.
坐せり、我。 qaran
司汗(として) olurup
坐して、 yoq
貧困なる čirany
百姓を budunur
すべて qubratdim.
聚めたり、我。

百姓を貧しき cirany budunur
富裕 qidim. となせり、我。 bay
百姓を多々 öküs qildim. (43)
となせり、我。 az少なき budunur

とか、

türk
突厥(の) budunur türrip il tutsiqinjin bunda urtum.⁽⁴⁴⁾
百姓を 集めて 国を 沢保ちしことを ここに 刻せり、我。

とか見える如へ、ルの「百姓を聚め」「集めた」功績を誇り、まだ讀えられない所のやある。突厥・回鶻の可汗
事は、iltiriş (額跌利施、額跌伊施。「国集める」), iltirmiš (伊里底密施。「国集めたる」) などの形容語の附
されたものであることは、決して偶然ではない。そしてこれがまた、古代遊牧国家が「われらの「部族連合國家
(Konföderation von Stämme)」であるたゞらの心地をなす、とこぎるやうである。⁽⁴⁵⁾

わたしたしのよつて、古代遊牧國家、シモの場合に即していえば突厥國家は、何よりのものが、「百姓を聚め」、
または「百姓が聚まる」、ルを重要な契機として成立した、と考える。そうだとすると、その上表文中の「其突
厥百姓死者以外、還聚作百姓也」のなかの「聚」字は、その國家の重要な特長を示したものといわざるを得ぬ。
わたしは、この上表文のよんじだつたチ=ルク語のそれには、quoranip, tirilip (「聚まつて」) などの語があり、
「聚」はそれを忠実に翻訳したものであらへ、と思ふ。⁽⁴⁶⁾

六 第三に、同じ上表文中の「至尊……捉天下四方坐也」、「聖人先帝……遺臣作大可汗坐着也」について考えぬ。
前者は煬帝が即位したことを、後者は、啓民可汗が文帝から可汗に挙げられたことを、それぞれのぐたるものであ
る。(ヨリハ)では、皇帝あれ、可汗あれ、一国の君長の位に即へるが、「坐」「坐着」の語や「坐れど
くるのである。そいぢかず、ルの語を問題にあら。

一方、「突厥碑文」⁽⁴⁵⁾ は「シルベヘ回謀シ、突厥の可汗・謚(sad) たゞの姓也ヘルム、ヤハダヤの姓也ヘルム」olur- (「オルウル」、ホルウル、アルマクル) の語で始まる。ヤハダヤ、タルマク、Kül-tigin 碑文、

Bilgä-qaran 碑文⁽⁴⁶⁾

qaran 可汗(として) olurtum, 我, qaran 可汗(として) olurup, ……⁽⁴⁷⁾
坐せり, 我, 坐して, (後略)。

bilgsiz 智無き 可汗 坐したり き, 悪しき 可汗 坐したり き。
ärinč. (48)

kiši orlinda üzä äčim apam bumün qaran istämi qaran olurniš. olurupan, ……⁽⁴⁹⁾
人 の子より 上に, 我が祖 祠 プミニ=可汗, イステミ=可汗 坐せり。坐して, (後略)。
ol töriüä üzä ičim qaran olurti. ičim qaran olurupan, ……
その 法より 上に 我が叔父 可汗 坐せり。我が叔父 可汗 坐して, (中略)。我が叔父 可汗
olurtuqda, ……⁽⁵⁰⁾
坐したるとき, (後略)。

だらん観⁽⁵¹⁾, Kul-tigin 碑文⁽⁵²⁾

bu ödkä olurtum.⁽⁵³⁾
この ときて 坐せり, 我。

アルカバ、ルセイニ綱文⁽⁵⁴⁾ Bilgä-qaran 碑文⁽⁵⁵⁾

bödkä olurtum.⁽⁵⁶⁾
位に 坐せり, 我。

ルセイニ Bilgä-qaran 碑文⁽⁵⁷⁾

[qanım] qaran ičim qaran olurtuqında,………/……… tānrı yarlıqaduq [üčün öjzüm
我が父 可汗 我が叔父 可汗 の坐したるとき, (中略)(次文)。 天 命じたる 故に 我自身
の坐したるさい, (後略)。

qanım türk bilgä qaran olurtuqında,………(63)
我が父 突厥 毗伽 可汗 の坐したるとき, (後略)。
män özüm qaran olurtuqum üčün,………(64)
我 自身 可汗(として) 坐したる 故に, (後略)。
bödkä özüm olurup,………(65)
位に 我自身 坐して, (後略)。

トニユクク 離れさせ

qaparan qaran olurdi.(66)

カペガン = 可汗 坐せり。
toquz oruz budun üzä qaran olurti, tir.(67)

九姓 鉄勒 百姓 上に 可汗 坐せり, と言う。

スルムニーヴ(68)スルガホトヌヌルヘトの西やスルダラク(šad)村エスカルスルBilgä-qaran 遺跡、
män toquz yigirmi yıl şad olurtum. toq[u]z yigirmi yıl [qaran]として olurtum. (我
我 + 九 年 誓(として) 坐せり。 + 年 可汗(として) 坐せり。)

tört yigirmi yaşımaq tarduš budun üzä şad olurtum.(69)
十 四 の我が年に、 タルトゥシ 百姓 上に 誓(として) 坐せり, 我。

スルムニーヴ。ホザトハク船の olur-ゼ」 繁盛させ「ヤスル・ホザト・スルムニーヴ」を意味し、「繁盛船女」
スルムニーヴは船が運んでくる女、即ち「船主・繁盛船女」である。山の諸侯からの貢品
スルムニーヴの母は最も美しい、また豊かな女性のやうだ。

「うまやあたべ」上例における突厥語の olur- は可汗・設だるの位に即へりん、おたばその位に在るにんとね、ハレニシト、問題の上表文中の「提天下四方坐也」の「坐」は燐帝が皇帝に即位したりとせ、それぞれ示して、ハレニシト、であるが、何れにしらひの両語が、何らかの位に即へりんを意味するに変りはなし。わたしが、ハリヤ、燐帝の即位をおひわすのにはかだらぬ「坐」の語が用ひられてゐるが、ハの上表文のゆとのチャルク語と、突厥で「即位」を示す唯一の用語である olur- (「坐る」) の語が使われて、たかひはせかたぬめど、ハ即位。

ハリヤド、ハジ olur- G Faktitiv (※)、「……を (コト) 坐むしる」を olurt- (※) やおひつて、ハの語だ、Kültigin 碑文、Bilga-qayan 碑文。

〔özüm̄in ol tānri〕 qaran olurtdi ärinč. nän yilsir budunqa
我自身を かの 天は 可汗(として) 坐せしめたり き。 如何なる 裕かなる(?) 百姓にも
olurmadiim. ierà ašsiz, tašra tonsuz, yabız yablaq budunda üzä olurtum.⁽⁶³⁾
坐せざりき、我。 内に 食なき、 外に 衣なき、 悪 しき 百姓より 上に 坐せり、我。

ハ既へて、ハシト、ハの圓頭の一記、「我即坐也 (コト)」かの天は、可汗ハシト坐むしめたる也」の主語が「聖人先帝」と代え、中國語に直訳すれば、それがまあまへ、前掲上表文中の「聖人先帝……遣臣作大可汗坐着也」へたるにせなしか。

壬 カムル、「突厥碑文」お續やるべく、ハシトの如も例が既へたる。 Kül-tigin 碑文、Bilgii-qayan 碑文。

tört buluŋ qop yarī ärmis. sü süläpän, tört bulundaqi budunur qop
四 隅 すべて 敵 なりき。 軍 軍(いくさ)して、 四 隅なる 百姓を すべて

almış, やり、彼, qop すべて 征服 qılımış. せり、彼。 başırrır 頭もてるものを タラフタラフたり、彼, tızligig 膝もてるものを sökülmüş.⁽⁶⁵⁾

膝折らしめたり、彼。

[tört bulundaqı] budunur qop すべて 征服 qıldım, せり、我, yarisiz 敵なく qıldım. したり、我。 qop すべて 我に maya körte.⁽⁶⁷⁾ 服せり。

Bulḡ-qaran 僕々

[qanım] qaran içim qaran olurtuqında tört bulundaqı budunur nänčä 我が父 司汗, 我が叔父 司汗 の坐したるとき, 四 隅なる 百姓をまさしく(?) it[mis].⁽⁶⁸⁾ täpri yarlıqaduq [üçün özüm olurtuquma [tört bulundaqı] budunur 作り。(次文)。 天 命じたる 故に 我自身 の坐したるさい, 四 隅なる 百姓を

itdim, yaratdim.⁽⁶⁹⁾ 作り, 我, 創れり, 我。

bödkä özüm olurup, bunça arır töรüg töرت bulundaqı [budun]⁽⁷⁰⁾ [it]dim.⁽⁶⁹⁾ 位に 我自身 坐して, かくも 重き 法を, 四 隅なる 百姓(次文) 作り, 我。

Ongin 僕々

äşümüz apamız yamı qaran tört bulundaqı qısmış, yırımşı. yayınmış. basmış.⁽⁷⁰⁾ 我らが祖 宗 ヤミ=司汗 四 隅を 圧せり、集めたり(?), 震わせり、襲えり。

ムルムル | 方、「歌謡僕々」の起の多べの廻旋(71)、歌謡の回転の輪廻ぶ 廉(il, öñ)・匪(bir, biri)・

图(縦° quri)・弓(横° yır, yır) とねむいよみだ「唄お廻え(sü sülä-, yorit-)」への娛樂、やがての方面の

「百姓が来て (budun käl.)」、「汗に「やぐて服」(qop……käl.)」、「爾んど」、可汗や特勤の死に当つては、その東南西北各方面から、「哀悼するゆの (yorði, sörñeti)」が来た、と云ふかたちであらわしてゐる。そうだとすると、それをあげた語文例に、「四隅すべて敵なりき。軍、軍して、四隅なる百姓をすべて捉えたり、彼。すべて征服せり、彼」、「四隅なる百姓をすべて征服せり、我」、「四隅なる百姓を作れり、我。創れり、我」、「四隅を任せり、集めたり(?)、震わせり、襲えり」などと見える。「四隅 (tört bulun)」とは、具体的には、これら東南西北の「四方」を指すものにほかならない。(あと)、わたしが上の第一例そのほかで、「捉える」と訳したチヨルク語はal.であるが、これは「取る、持つ、つかむ」を意味する。これに「捉える」という訳語を与えるのは、決して的外れではあるま。

さらに考えると、上に掲げた「四隅(方)なる百姓をすべて捉えたり、彼。すべて征服せり、彼」そのほかの句は、何れも、可汗または特勤の功業を讃えたものであるが、それらのなかには、「我が父可汗、我が叔父可汗の坐したるとき、四隅(方)なる百姓を、まさしく(?)、作れり。(欠文)。天、命じたる故に、我自身の坐したるさい、四隅(方)なる百姓を作れり、我。創れり、我」、「位に我自身坐して、かくも重き法を、四隅(方)なる百姓 (欠文) 作れり、我」などといつて、四方を征服する(「捉える」)行為と「坐する (olur.)」こと、つまり可汗位への即位とを結びつけているものがある。いうまでもなく、「四隅(方)なる百姓をすべて捉える」と、「四隅(方)を圧する」とが、すなわち「坐する」ことの前提であつたからである。

このように見てくると、前掲上表文中の「捉天下四方坐也」とは、上にあげて来たようなチヨルク語の翻訳、中

圓的表現ではだらつたか、と題ふる。

〔四〕 われは示用した上表文中の「聖人先帝見臣、大憐臣死命、養活勝於往前々」、「至尊……捉天下四方坐也、還養活臣及突厥百姓、實無少短、由今憶想聖人及至尊養活事、異奏不可尽」との句をとりあげる。もし、ソルトば、文帝と煬帝が可汗と突厥の百姓を「養活」したいへ、おもろやかくの感謝の意が披露れるべし。

ヒルヘルム「突厥碑文」には、上のよくな表現があれ。やたら Kül-tigin 碑文、Bilgä-qaran 碑文と、
(1) andatjin üčün igidniš qaraniňn sabın almatın, yir sayu bardır.⁽⁴⁾
汝のかかることの故に、養いたる汝の可汗の語をとらずして、地毎に行けり、汝。
(2) körgüjin üčün igidniš bilgä qaraniňa ärmis barmis ädgü ilinä kändü
汝の服従の故に養いたる賢き汝の可汗に、在れる行ける良き汝の国に、自ら
yanildir.⁽⁵⁾
過まてり、汝。

Bilgä-qaran 碑文

- (3) igidniš qařan yaŋpildi.⁽⁶⁾
養いたる可汗過まてり。
(4) “igdäyin” tiyin saqinip ?], // /⁽⁷⁾
“養わん”と思ひて、(次文)。

やたら Kül-tigin 碑文 Bilgä-qaran 碑文

(5)

“*budunur igidävin*” tiyin, *yürtaru* oruz budun tapa, *ilgärü* 前(東)方へ *ditäny*, *tatabi* 百姓 に向け, 鐵勒 百姓 に向け, 契丹, 突厥
budun tapa, *birgirü* tabrač tapa, *ulur* sü iki *yigirñi* *süladim.*⁽⁷⁸⁾ 軍十度軍(いくさ)せり, 我。

トルコ語 Bilgä-qaran 養父

(6) *türk* *budun* *ač* *arti.* ol *yılır* alıp *igitim.*⁽⁷⁹⁾ 我。
 突厥 百姓 飼え いたりき。 その 家畜を 提えて 養えり,

トルコ語 Kül-tigin 養父 Bilgä-qaran 養父

(7) *ičim* *qaran* *olrupan*, *türk* *budunur* *yiči* *itdi*, *igitli.* *čıryanyıl* *bay*
 我が叔父 司汗 坐して, 突厥 百姓を 新たに 作り, 養えり。 食しきを 富裕

qıldı, *azır* *öküs* *qıldı.*⁽⁸⁰⁾ 少なきを 多く なせり, 彼。

(8) [anda] *kisrä* *täni* *yarlıqazu*, *qutum* *bar* *üčün*, *ülugüm* *bar* *üčün*, *öltäci*
 それより のち, 天 命じたる故に, 我が幸 ある 故に, 我が運 ある 故に, 死すべき

budunur *tigürü* *igitim.* *yalın* *budunur* *tonlur*, *cırany* *budunur* *bay*
 百姓を 活かし 養えり, 我。 裸の 百姓を 衣あるもの, 食しき 百姓を 富裕

qıldım. *az* *budunur* *öküs* *qiltim.*⁽⁸²⁾ となせり, 我。 少なき 百姓を 多く なせり, 我。

<d>-tim) (Theta • Theta) igiti (<igidi<d>-ti>) (Theta) の igidi- は、従来いろいろと翻訳されてゐる。その数例をあげ
ル・ラドロフ (RADLOFF, W.) は「育成する、養育する、高める、上げる、高くかかげる」などと、トムセン
(THOMSEN, V.) は「根わ土壤に、たてなおす、高める、回復せしむ、挽回する」などと、それぞれ訳し、オルク
(ORKUN, H.N.) が、その語彙集では、「れんげ、飼育する、大めにする、正す、養育する」という訳語
を与へ、碑文の翻訳では、「れんげ、正される、高める、上げる」など訳してゐる。あるいはマーロフは、卷
末の語彙集でも、本文でも、これが、「接め上げる、立き上げる、高める」などの意味にとり、小野川秀美博士は
1貫して「高める^(Theta)」と翻訳しておられる。

ルハビア、「突厥碑文」のみならず、シエラヌ「チャグリ語」をも含めた古代チュルク語におけるその意味をわ
べらる、ホンニガブ (VON GABAIN, A.)、「バン (BANG, W.) は「養う、育てる、栽培する、銅育
かる、世話をする、面倒を見る、教育する」などの訳語を与へ、kičig igidmäk- (「ふやくめのを養へ」), taqırı
igidgütüči (「雞を餌う (ふの)」) などを例をあげてゐる。また、マヘルーム=タル=カーシ=カリ= (Mahmud al-
Kašrari) の辞典には、ルハビア「養へ、教育する、育てる」の意味を持つ ikit, ikidh の語が見えるが、い
や問題の igid- である以上は二つある。されど、

ルハビア、チュルク諸方言について見るが、ラムロフによれば、チャガタイ語の ägit- の語があり、それは「養
育する、教育する、栽培する、銅育する」の意味を持つ^(Theta)。されど、「突厥碑文」の igid- にはかないな。
ルハビアの諸例に見える igid- の、本来の、基本的な語義は、「養へ、養育する、教育する、銅育

する、栽培する」である」とはほぼ明らかであつた。⁽³²⁾

この語は、従来、「突厥碑文」の翻訳にさいしては、先に紹介したように、「高める、回復させる、正す、持ち上げる」などの意味にとられて來たけれども、わたしは、上掲の諸例に関しては、これを、その本来の、基本的な語義に従つて、「養う」と訳して一向にやつしかえないと思う。すなわち、上例の(1)「養いたる汝の可汗」、(2)「養いたる賢き汝の可汗」、(3)「養いたる可汗」とは、百姓を「養つた」可汗に感謝し、それを讃え、或いは、その恩を仇でかえしたことを責めたものであり、(4)・(5)では、「百姓を養わん」というその可汗の意志が示されている。そして、この「養う」というのは、具体的には、(5)・(6)によると、各地く「進軍して(sū sūlā-)」、「その家畜を捉え(yol yıldır al-)」、「飢えたる(ač är-)」「突厥の百姓」を「養う」としてあつた。れひは(5)では、「坐して(即位)、突厥の百姓を新たに作り、養つた」叔父可汗の功業が、(8)では、「死すべき百姓を活かし養つた(tırgürü igid-)」自分のそれが詮へかたのぐられてくるが、その「養う」とは、やむに直接的に、「貧しき百姓を富裕とし」、「少なきを多くし」(5)、「裸の百姓を衣あるもの、貧しき百姓を富裕とし」、「少なき百姓を多くする」(8)であつた。こう考えてくると、問題のigid-は、いままでの翻訳者のようなどんなべども、「養う」と訳して充分意義が通ずる、いな、じう詰すべきである、と思われる。

そうだとすれば、これらによつてわれわれは、突厥人にとっては、「百姓を養う」、「死すべき百姓を活かし養う(tırgürü igid-)」とは、可汗——一国の君長——たるものの大ら誇るに足る、また感謝されるに足る功業であることを知るであろう。

ひるがえつて、本項のはじめに掲げた上表文の一匁を見ると、そこには、文帝が可汗を以前にも増して「養活」したこと、また、文帝について「天下四方を捉えて坐した」煬帝が、可汗および「突厥の百姓を養活」したことがのべられ、それへの感謝の情が吐露されている。上に指摘したように、突厥人が、「百姓を養う」、「活かし養う」とこそ、可汗——君長——の誇るべき、また感謝さるべき功業——少なくともその一つ——と考えていたとすれば、わたしは、先に引用した上表文の一匁は、この突厥人がその可汗たるべきものに抱いていた考え方を、文帝・煬帝に適用したもの、「まり」の一匁は、上述の、突厥人の可汗——君長——觀を直截に表現したチュルク語上表文の翻訳、少くともそこに見える「養活」の語は、igid. (〔養う〕), tırgürü igid. (〔活かし養う〕)などのチュルク語の直訳にはがならぬ、と思う。⁽⁹³⁾ とくに、「捉天下四方坐也、還養活臣及突厥百姓」という上表文の一匁と、「我が叔父可汗坐して、突厥の百姓を新たに作れり、養えり」という「突厥碑文」の一匁とは、偶然というには余りに酷似しているではないか。

(九) 第五、そして最後に、上掲上表文中の「向上看只見天、下看只見地」の匁を問題にする。

さて、突厥にあつても、中国におけると同じく、その君長——可汗——の座は、ただ「人の子」の意志・力だけによつて獲得し、保持し得るものではなかつた。それにはずまず、「天の命」、「天の力」、「天の智」が必要だつたのである。これについては、以前に「ぐた」とがある⁽⁹⁴⁾ので、「」⁽⁹⁵⁾ではなく簡単な触れるにどめるが、ほかの遊牧君長との戦いにおける突厥の君長の勝利について、Kül-tigin 碑文、Bilgä-qaran 碑文に、「天(täŋri)」が力を与えたる故に、我が父可汗の軍、狼の如くなりき。その敵、羊の如くなりき⁽⁹⁶⁾とか、「天が命じたる故に、國もてるものを國

なからしめたり、彼。可汗もてぬものを可汗なからしめたり、彼」とかい、Bilgä-qaran 碑文に、「天が力を与えたる故に、そんにて刺せり、我。逐えり、我。天が命じたる故に、我克ちたる故に、突厥の百姓克ちたり⁽⁹⁾き」。とあり、Tonyuquq 碑文に、「天が命じたる故に、『(敵)多シ』⁽¹⁰⁾、我ら怖れ⁽¹¹⁾れり⁽¹²⁾き」と見えて、る。れひに、その突厥君長の可汗位への即位に關して、Kül-tigin 碑文、Bilgä-qaran 碑文に、「天が命じたる故に、我自身、我が幸ある故に、可汗(として)坐したり、我⁽⁹⁾とか、「突厥の百姓の名声無くならざれ」とて、我が父可汗を、我が母可敦を高めし天は、國与えし天は、(中略) 我自身を、かの天は、可汗(として)坐せしめたり⁽¹⁰⁾き」とかい、Bilgä-qaran 碑文に、「天が命じたる故に、我自身の坐したるを」、四隅なる百姓を作れり、我。創れり、我⁽¹¹⁾とあり、Tonyuquq 碑文に、「それよりのや、天が智を与えたる故に、我自身⁽¹²⁾こそ、可汗を推したり」と記されている。しかる、Kül-tigin 碑文、Bilgä-qaran 碑文に、前にも引用した如く、「それよりのや、天が命じたる故に、我が幸ある故に、我が運ある故に、死すべく百姓を活かし、養えり、我。云々」⁽¹³⁾ とこうのによれば、突厥人の考えでは、即位後の可汗の「善政」もまだ、「天の命」、おもろそれに由来する可汗自身の「幸運」なくてはかなわぬものであつた。突厥の可汗の称号に、「天従⁽¹⁴⁾り生れ」、「tägritäg täjridä bolmisi」(「天の如き、天より生まれし」)、「tägritäg täjri yaratmis」(「天の如き、天の創れし」)などの形容語が附されたものもあるのゆ、上述の如き、可汗は「天の命」、「天の力」、「天の智」をうけて支配する、といふその考え方示して、る。

üzä täpri basmasar, asra yir tälimässär, türk budun, ilinin törtünin kim
上なる 天 座せざらば, 下なる 地 裂けざらば, 突厥 百姓, 女が国を, 女が法を 誰か
artati [udači ärti].⁽¹⁰⁶⁾
壊し [え] たらん。

ルムルムハニ、「上なる天が出」(薩⁽¹⁾)、「下なる地が裂いた」(薩⁽²⁾)、「突厥の國、法」は滅ぶくかのやめ、
ムルムルムハニ「Kül-tigin 碑文」、「長坤の混沌の故」敵⁽³⁾だれ⁽⁴⁾」ハ既⁽⁵⁾る如⁽⁶⁾、「天地が混沌」ヤれば、突厥に敵⁽⁷⁾ある
ムルムルムハニ「Kül-tigin 碑文」、「上なる突厥の天、突厥の聖なる
(iduq) 垣・水⁽⁸⁾」Bilgä-qaran 碑文⁽⁹⁾、「上なる天、聖なる地・水」Tonyuquq 碑文⁽¹⁰⁾、「天、ウマヘ神(umay)」
剽⁽¹¹⁾たる地・水⁽¹²⁾ だる⁽¹³⁾既⁽¹⁴⁾る。ムルムルムハニ「上なる天、聖なる地・水」起源のウマイ神、水⁽¹⁵⁾おだ、突厥に
辟⁽¹⁶⁾だを援助⁽¹⁷⁾した⁽¹⁸⁾ものやめ⁽¹⁹⁾だのやめ⁽²⁰⁾。

ヤシトガル⁽²¹⁾ Kül-tigin 碑文、Bilgä-qaran 碑文⁽²²⁾。

üzä kök täri, asra yarız yir qılındıda, ikin ara kişi orlı qılınnmış.⁽²³⁾
上なる 蒼き 天, 下なる 黒き 地 つくれられしひき, 二つの 間に 人 の子 つくれられたり。
ムルムルムハニ「ムルムルムハニ」突厥人によれば、「人の子」は、天地創造のから、人の両者の間に創られたもの
やめ⁽²⁴⁾だ。

ムルムルムハニのやめな天地觀が突厥に固有のやめなのか、それとも、外国、ムルムルムハニ中國の影響で成立した⁽²⁵⁾もののか、シモ⁽²⁶⁾だ
ムルムルムハニ確答を与えるムルムルムハニ⁽²⁷⁾。ムルムルムハニ、「突厥碑文」が「ムルムルムハニ「突厥第1」帝国」のやめやあるムルム
ムルムハニ⁽²⁸⁾、突厥人が、貞觀四年(629)から645年⁽²⁹⁾にわたる唐への服属期間に、中國の天地觀の影響を全く

受けなかつたとは言いきれない。

しかし、わたしが別の論文でのべたように、突厥は本来シャマニズム神観の持ち主であり、そこには、例えは、毎歲率諸貴人祭其先窟、又以五月中旬集他人水、⁽¹¹³⁾ 拝祭天神、於都斤四五百里有高山廻出、^(西?) 上無草樹、謂其為勃登凝黎（?-täpri）、夏言地神也（周書卷五突厥伝）。

と見えるように、天神地祇の拜祭があつたのである。そつだとすれば、上述の如き天地觀に、たとえ外国、とくに中國の影響があつたとしても、そのような影響を受けいれる下地は、突厥人の心のなかにすでに用意されていたと考えて誤りない。⁽¹¹⁴⁾

このように、突厥人のあいだに、元来、天・地をあがめ、その「命」、「力」、「智」を乞う信仰があつたとする、例の上表文中の一句「向上看只見天、下看只見地」のもとになる語が、もとのチヨルク語上表文にあつたと見ることは、あながち武断の沙汰ではない。しかも、上に引用したように、「突厥碑文」には、「上なる天压せわらば、下なる地裂けざらば」、「上なる蒼き天、下なる黒き地」などと見えているが、そのほかにも、Bilgä-qaran 碑文に、「上なる天、下なる地」という言いまわしがある。このような表現は、いうまでもなく突厥にかぎらず、何処ででも見出しうるものである。しかし、わたしは、「向上看只見天、下看只見地」という中国語のなかには、上に引用した如きチヨルク語の常套句の根跡が残つてゐる、と考えるものである。

[10] 本小論の冒頭で紹介したように、ヒルトは、沙鉢略可汗の上書のはじめの日附、「辰年」は、チヨルク語のloo yil の翻訳らしい、ところ、ペリオは、それに續いて記されてゐる可汗の称号は、チヨルク語の翻訳と音写と

をあわせしるしたものである、とのべた。しかし、ペリオは、その上書が「チュルク語からの非常に正確な翻訳である」といながら、その本文には触れなかつた。⁽¹¹⁶⁾

わたしは、沙鉢略可汗から二代おいて立つた啓民可汗が隋の煬帝にたてまつた上表文中からまず、「莫縁」の語について考え、ついで、そのなかの数句、「其突厥百姓死者以外、還聚作百姓也」、「至尊……捉天下四方坐也」、「聖人先帝……遣臣作大可汗坐着也」、「聖人先帝見臣、大憐臣死命、養活勝於往前」、「至尊……捉天下四方坐也、還養活臣及突厥百姓、實無少短、臣今憶想聖人及至尊養活事、具奏不可尽」、「向上看只見天、下看只見地」の文章を、「突厥碑文」のチュルク語——当の上表文の草された時期に最も近い時代のチュルク語——と比較し、上掲の数句のなかに、「突厥碑文」に見える古代チュルク語の言いまわしに極めて近いもの、いなざらには、その古代チュルク語の直訳とも思われる句、語のあることを指摘したのである。⁽¹¹⁷⁾

上にあげた数句を、ただ独立したものと見るときには、これらをチュルク語からの翻訳、またはチュルク語の中国的改訳と考える必要は必ずしもないであろう。わたしは中国語法にくらいけれども、国土の統一を百姓の「聚まる」ことであらわし、君主の即位を「坐」、「坐着」の文字で、また天子が百姓をいつくしむ行為を「養活」の語でしめし、さらに、さきにも触れたように、天を上、地を下と表現することは、中国語でも充分ありうる用法であろう。しかし、突厥の可汗が隋の皇帝にたてまつた上表文のなかに、「チュルク語から非常に正確に翻訳されたもの」があり、しかも、問題の上表文の書かれた時期に一番近い時代のチュルク語に、上の諸表現に極めて近い、いなそのものズバリの言いまわし、句、語があつたとするならば、それらをそのチュルク語の翻訳、中国的改訳と考

えのいとは極く自然ではないか。これはただ、中国語に「古代チュルク語」が、そのよくなじまない、句、語が独立して存在したいとしめらるゝものではないのやね。

最後に、私事ではあるが、この拙な「論稿を、昨年歿くなられたイスタンブル大学の故ラフメティニアム（Rahmeti Arat）教授の靈に捧げる」を許された。同教授から古代チュルク語の手ほどきを受けながらたまひどく、わたしが、このへんは謹慎の心地をもつたがつたのである。

（東京大学助教授）

- 註
- (一) 隋書 卷八 突厥伝。
(a) 出へば、loo yil, luu yil, lung yil ドルヒ。
VON GABAIN, A.: Altürkische Grammatik, Leipzig,
1950. SS. 108, 318. 云々 AtG. も訛称や。
- (m) HIRTH, F.: Nachworte zur Inschrift des
Tonjukuk (RADLOFF, W.: Die Altürkischen Ins-
chriften der Mongolei, Zweite Folge, Petersburg,
1899.), SS. 122-123.
- (n) PEILLOT, P.: Neuf notes sur des questions
d'Asie Centrale, TP., vol. XXVI, 1929. p. 209.
- (o) " " - (MÜLLER, F. W. K.) だりべや täridä
bulmïš トウルムシ。MÜLLER, F. W. K.: Uigurische
Glossen, Ostasiatische Zeitschrift, VIII, 1919-1920.
SS. 313-314. トウルムシ ペニヤガラムシハヨ(op.
- cit., p. 210, n. 1.)' 回鶻の可汗の称号に附せられた
täridä qut bulmïš おも類推しためのやう。古代
チュルク語（のみならず、現代チュルク諸方言の多く）
で、bul-は「見つける、得る」を意味する。上の täridä
qut bulmïš トウルムシ、qut（「幸福・幸運・果報」）とい
う bul-の四音語であるから、räridä qut bulmïš
は、「天より（みこと）果報を得た」の意である。スルの
が、räridä bulmïš あたば täridä bulmïš の場合も
は、スルのやうな四音語はない。従つて、たゞ täridä
bulmïš（「天より得た」）ではなく、räridä bulmïš（「天
より（みこと）生まれた」）であらう、と思われる。だが、
「唐故三十姓可汗貴女阿那氏墓誌銘」など、「天上得果報
天男突厥聖天骨咄祿默啜大可汗」とあり、冊府元龜
外臣部和親篇など、「天上得果報天男突厥聖天骨咄祿汗」
と見える。羽田亨博士は「天上得果報」を「天上

「得たる」果報（を有せし）と理解し、「れば、tänpriðä

bulmīš qut の漢訳である、といわれた（羽田亭「歴故

三十姓可汗貴女阿那氏之墓誌」〔『羽田博士史学論文集

言語・歴史篇』京都、昭和三〇年〕三七一—三七二頁）。

しかし、qut（「幸福、果報」）はや諷やあひで、いの おお
では形容詞にはなり得ない。その形容詞「果報を有せる、
幸福なる」は、上掲の可汗号に見えるように「骨咄祿
(qutluq)」になけれども、わたしが、いの ような

理由から、「果報」を「得」の田的語と解して、「天土
得果報」を「天にじ（より）果報を得たる」と読み、「れば、
tänpriðä qut bulmīš」の漢訳である、と思ふ。しか

」、いわ考えるべく、同じ墓誌銘に見える「三十姓天上帝
毗伽煞可汗」の説明に窮する。「毗伽煞可汗」が bilgä-
şad qarān の音写であることはほぼたしかであるが、
いわするべく、「天上帝」は、それだけや独立した句と見
だされねばならぬ。わたしが、いまのところ、(2) tänpri
bolmīš（「天にじ（より）生まれたる」）の漢訳（つまり、或
こは「天上生」などとあるべきことか）、わわの「天上帝
果報……骨咄祿黙啜大可汗」の「天上帝」につれて、
同じく「天上帝」へ誤り書かれたが、わゆなべば、(2)
「天上帝」の下に、「得」の田的語をしめす語が脱落し
ているか、何れかであろう、と考えておきたい。いの 墓

誌銘には、語序・脱字が間々見あたるようだからいわね
る。補註（一）参照。

(6) PELLIOR: op. cit., pp. 209-211.

(7) 前註（5）であげた墓誌銘に見る黒騎可汗の称号
中は「天男」の語がある。羽田博士は、いれを「天より
生まれたる男」の意に解して、「れば、Bilgä-qarān 碑

文南面第13行（羽田博士の「わゆる」突厥碑文の11
セイ文字にて記せるも）に記された tänpriðä tänpri
yaratmīš türk bilgä qarān（「天の如き、天の創れる
突厥の賢き可汗」）の tänpri yaratmīš の意を論じこれ
に「男」の語を加えたものだねえ、といわれた（上掲

論文、三七二頁）。いそゞだらしくも、本文で掲げた
沙鉢略可汗の称号中の「天子」も、これと同じく tänpri
yaratmīš（「天の創れる（天子）」）の漢訳であるかも知れ
ぬ。だが、敦煌でスタンダードにて発見された突厥文
字や記された文書には、「天子」を tänsi と書かれて
ゐ。THOMSEN, V.: Dr. M. A. Stein's Manuscripts
in Turkish "Runic" Script from Miran and Tun-
huang (Samlede Athanlinger, III, København,
1922.), p. 234. 補註（2）参照。

(8) 隋書突厥伝、隋書卷四長孫晟注。

(9) 隋書突厥伝。いの 可汗号は、いのほか、意利珍寶賀

- 民可汗、意利彌豆啓人可汗、意利彌豆敵民可汗など)」て伝えられてる。
- (10) 隋書突厥伝、隋書長孫晟伝。
- (11) 隋書突厥伝、隋書卷二高祖紀下。
- (12) 隋書長孫晟伝。
- (13) 以上の経過についてば、なお、拙稿「東突厥官称号考序説——『突厥第一帝国』における可汗——」(『東洋学報』三三七—三八、昭和十九年一月)、三三一—三三二頁参考照。
- (14) 百衲本には「姤」に作る。「姤」が正しい。
- (15) 北史卷九突厥伝には「令」に作るが、「今」の方が正しき。
- (16) 北史突厥伝は「於」に作る。されば、これは後註(73)参照。
- (17) 隋書突厥伝によるも、開皇一〇年のことのようだが、甲府元龜卷九外臣部通好篇では、開皇一八年になるが、甲府元龜八〇外臣部通好篇では、開皇一八年になつてゐる。
- (18) Liu Mau-tsai: Die chinesischen Nachrichten zur Geschichte der Ost-Türken (T'u-küe), Wiesbaden, 1958. Buch I, S. 60.
- (19) Liu Mau-tsai: op. cit., Buch II, S. 535, Ann. 336.
- (20) Liu Mau-tsai: op. cit., Buch I, S. 61.
- (21) たゞ、この書を紹介・批評した拙稿を参照。『東洋雑誌』三二一—三二二、昭和三八年三月。
- (22) 例えど、冊府元龜卷九外臣部繼襲篇。
- (23) PELLION, P.: À propos des Comans, J.A., 1920, p. 153, n. 1.
- (24) 云々、註によれば、Kui-tigin 碑文を I' Bilgä-qaran 碑文を II' Tonyuquq 碑文を T' Šine-usu 碑文を Šu. と略称し、その東面・南面・西面・北面をそれぞれ、E, S, W, N で、また行の順番を数字やします。IS 10, HN 8; IE 14; IE 29, IE 23. やのほか。
- (25) 例えど、唐会要卷二に、玄宗と突厥の使節阿史德頡利發とが、「詔旨」を通じて話を交えたことが見えてくる。
- (26) 「聖人」は、意味は若干異なるが、或いは qutluq の漢訳かも知れぬ。
- (27) 劉博士はこの一句を、「死から免れた多くの突厥は還つて来て聚まつ、余の民となつた」と訳しておられる (Liu Mau-tsai: op. cit., Buch I, S. 62.)。わたしはこの「難」字を、この後文に見える「還養活臣及突厥百姓」中のそれと同じく、「あだ」へ読むものである。「還りて」といふと、何処から「還つて来た」のか、そ

の説明を要す。やあん。

Pamyatniki と略称する。

(33) T 3.

(34) T 60.

(35) IE 10-11, IIE 10. シルト、両碑文に叙述のある場合、
やの用だ、Kult-tigin 碑文がひじれを行なう。あた、
「突厥碑文」からの用文中、わたしが省略したのは...
...や、原文に欠けている箇所は // / で、それぞれしめ
す。

(36) IE 37.

(37) IS 9, IIIN 7.

(38) T 4.

(39) ヤーヒトは「木村」と「ホトシバのヤヒカシ」
と「ヤヒト」の複数形、「惠子」と「の意味だね、
ふん。Pamyatniki, s. 65. ムヤヤンの「独立」と「」と詮して
いる。Thomsen, V.: Altägyptische Inschriften aus
der Mongolei, ZDMG, 1924. S. 162. シルト ZDMG よ
り。略称する。

(40) 突厥語で「ヤヒト」、西ヤヒト öügmä ölti, anda
galmışi qubranıp budun boldı やドムダハハ。

(41) IE 11-13, IIE 10-11.

(42) Š. u. N 5.

(43) IS 9-10, IIIN 7.

(28) 諸博士が主語の「突厥の百姓」を「多くの突厥」と
改め記されたのだ、」の点を考慮しての上のいじめやお
ふうか。
(29) il~el は「國」や budun は「民衆、部族」を意
味する。拙稿「イヒニセイニチヨルクにおける il~äli
ヒシヒ」(『古代学』7-1)、おもむく、「突厥の国家——
『オルホン碑文』を中心とする——」(『古代史講座』4、昭
和37年7月)、「古代チヨルク社会」欄から覚書——
『イヒニセイ碑文』を中心とする——」(『古代史講座』6、
昭和37年11月) 参照。よりどう budun を中國風に
「百姓」へ詮してある。

(31) T 54-56.

(32) MALOV, S.E.: Pamyatniki drevneyturkskoj
pis'mennosti, Moskva-Leningrad, 1951. s. 70. シルト

(44) IS 10, IIN 8.

(58) T 9.

(45) 前掲拙稿「突厥の國家」、「古代チルク社会」に關する
「覚書」參照。(46) リムホラに見てくると、例えば「通典」卷一「突厥中」と、
Bilgä-qarānが唐に入寇しようとしたやうに、Tonyuquqがリベを謀めて語った言葉として伝えられてるが、「唐
主英武、人和年豐、未得間隙、不可動也、我衆新集、猶
尚疲羸、須且養息三數年、始可觀變而舉」のなかに見え
る「我衆新集」の語も、必ずしもかりそめのものとは思
われない。「衆」(めぐら)「百姓」を「集めむ」(アラルム)

突厥の「國を保つ」前提だつたからである。

(59) ルミサ、IS 3, IIN 2 と咲波(ütkän yiš

olursar も、普通は「麁騎軍」(ヨモギ)、「駕馬」
(カバ)と記され、これが、その本語が qarān ドルガル
とかい見るが、リベは「麁騎軍」(ヨモギ)と記述される
の意かも知れない。

(60) IIS 9.

(61) IIE 15, IE 17 とリベの śad ärtim (「諸」とある
「我」) とじへ。

(62) AtG. S. 83.

(63) AtG. S. 354 と yils(i)r: wohlhabend (?),
mūrēfēh (?) と mūrēfēh (?)。レーベンは ein gut
gestelltes (?) Volk と記す。ZDMG, S. 149.

(64) IE 25-26, IIE 21.

(65) IE 2, IIE 3.

(51) IS 1.

(52) IIN 1.

(53) IIN 9.

(54) IIS 13.

(55) IIE 36.

(56) IIE 2.

(57) T 51.

(66) なぜ、リムホラの臣従者(アラルム)の多くは象徴的表
現、「頭を下げるやうな垂れこみだつて、彼。膝も下げるや
うに膝折らしめだつて、彼」は、中國語の「稽額屈膝」と極
めてよく似た言ふまねしだが、例えば、アルタイ地方
の「古墳かの発掘された石の側面に、「頭を垂れ、膝
を屈し」て「臣従」をしめしてゐる騎士(馬)の姿
が見えてくるんだんだが必ずしも、このよくな行為、し

たがつて表現は、必^ムずかしめ中國からの影響とは断じるべ
也やあい。拙稿「遊牧國家の君主たる——龍城を中心
シテ——」(『東洋考古學大綱』9、昭和11年四月)
参照。

(67) IE 29-30, IIE 24.

(68) IIN 9.

(69) IIE 2.

(70) Ongin, 1.

(71) AtG. S. 354 ル' yiř': sammeln, yiř- シメル
ル' 徒々。

(72) 穀々々 IS 3-4, IIN 2-3; T 17; IS 2, IIN 1-2;
IE 4, IIE 5; IN 11-13; IE 28, IIE 23.

(73) 谷穀 (16) や穀穀したゞゝゞ、半起來國(ハジマリ)の
「穀」ホホ「於」ミサガ、リダガ、固有形の類似のせ
んり、「大半國方を捉ゑて坐ナカ」ヘルル表現のみ、
「大半國方を坐ナカ」ルレハ方が、中國人より附近か
やぬひだりへと由来わかるやうある。

(74) IS 8-9, IIN 6-7.

(75) IE 23, IIE 19.

(76) IIE 35.

(77) IIE 35.

(78) IE 23, IIE 23.

(79) IIE 38.

(80) IE 16, IIE 14.

(81) tirgür- ル' tir- (「チルグル' シルギル」) G Faktiv
形^ル' 「始^ルする 始^ルする」 梅賀長^{トク} AtG.
SS. 80, 341.

(82) IE 28-29, IIE 23-24.

(83) RADLOFF, W.: Die Alttürkischen Inschriften,
Zweite Lieferung, Petersburg, 1894. S. 91.

(84) THOMSEN, V.: Inscriptions de l'Orkhon déch-
ifrées, Helsingfors, 1896. pp. 103, 105, 107, 108,
118, 126, 127. ZDMG, SS. 142, 147, 149, 150.

(85) ETY. vol. IV, s. 51.

(86) ETY. vol. I, ss. 26, 37, 40, 43, 64, 66.

(87) PAMYATNIKI, ss. 379, 35, 38, 39, 40.

(88) 今臨川叢書「茶葉譜文張祖」(『茶葉茶譜圖』) 繙印
昭和二八年九月。

(89) BANG, W. und von GABAIN, A.: Analytischer
Index zu den fünf ersten Stücken der türkischen
Turfan-Texte, Berlin, 1931. S. 21. ムル' AtG. S.

310.

(90) BESİM ATALAY: Divanü Lügat-it-Türk, Dizini
("Endeks"), Ankara, 1943. ss. 228, 229.

- (51) Radloff, W.: Versuch eines Wörterbuches der Türk-Dialekte, Petersburg, 1893-1911. Band I, SS. 701-702.
- (52) ぐつのトルク共稱國語の *eğitimek* (〔教育トクネク〕), *eğitim* (〔教育〕), *eğitmen* (〔教師〕), *eğitbilim* (〔教育權利〕), *eğitimci* (〔教育學者〕), *eğitimi* (〔教育的だ、教育のあつ〕) などはすべて、じき古びトルク語 *igid-* を復活させ、やがてやれかへへた新語であつ。
- (53) そうちすゑ、冊府元龜七九外臣部和親篇に見え
る、突厥の可汗からの上表文の一節「自遣使入朝已來、
甚好和同、一無虛詐、蕃漢百姓皆得一處養畜資生、種田
〔未〕作」の「養畜資生」の、いのちのなチヨルク語をやが
えてこゆのかも知れぬ。
- (54) 前掲拙稿「突厥の國家」。
- (55) IE 12, IIE 11.
- (56) IE 15, IIE 13.
- (57) IIE 32-33.
- (58) T 40-41.
- (59) IS 9, IIN 7.
- (60) IE 25-26, IIE 20-21.
- (61) IIN 9.
- (102) T 6.
- (103) IE 28-29, IIE 23.
- (104) IS 1, IIN 1.
- (105) IIE 1.
- (106) IE 22, IIE 18-19.
- (107) IN 4. シロミナ、IIE 29.
- (108) IE 10-11, IIE 10.
- (109) IIE 35.
- (110) T 38.
- (111) IE 1, IIE 2.
- (112) 上掲の *Tonyuquq* 碑文に、イラン起源のウマイ女神が見えていなければならぬすれば、中国のみならず、西方の影響も考えねばなるまい。
- (113) 拙稿「遊牧國家における王權神授」¹¹¹¹¹¹ ——トシケン民族の場合——」(『歴史学研究』111111 昭和13年五月) そのほか。
- (114) 史料に、中國人が「天」の恵み、怒りについて語つた例は数多く伝えられているが、突厥人の言葉として、そのような例が幾つかある。「達頭(可汗)与王(広王)相抗、〔長孫〕晟進策曰、「突厥飲泉、易可行毒」、因取諸藥毒水上流、達頭人畜飲之多死、於是大驚曰、「天雨惡水、其亡我乎」、因夜遁」(隋書卷五長孫晟伝) そのほ

か。

(115) IIN 10.

(116) しかし、本論でのべて来たような観点から見ると、

沙鉢略可汗の上表文のなかにも、もとのチヨルク語の根

跡をもつと思われるものがないではない。例えば、「突

厥自天置以来、五十余載」の「天置」の語は、*täri*

yaratmīš (〔天の創りたる〕)、または *täpridā bolmīš*

(〔天より生まれたる〕) の翻訳のように考えられる。

(117) 本論で取り上げた以外にも、チヨルク語の翻訳では、

ないか、と思われるものがないではない。例えば、「臣

種末為聖人先帝憐養」の「種末」の語である。これは、

うおぢやなく、「子孫」あと「あ」を意味する。いわゆる

で、通典卷一突厥中に、則天武后が武延秀に黙啜可汗の

女を娶らせようとして、かれを閻知微とともに虜庭に行

かせたやう、黙啜が知微などに語つたやうの言葉が伝え

られてゐる。「我女擬嫁与李家天子兒、你今將武家兒來、

我突厥積代以來、降附李家、聞李家天子種末總尼、唯有

兩兒在、我今將兵助至」。一方、IE 10, IIE 9 は、

“*tirk budun ölüyayın, urursıratayın*”

“突厥 百姓 を殺さん、 あとつきながらしめん”

と言ひて いたり。

ふあ。^ル ふじ見える *uruy-sıratayın* 〇 -sira- ば

突厥の啓民可汗の上表文の文章 譲

「……無じだぬ、……無じだぬ」、-t- は Faktiv

の語尾、そして *uruy* は「種子、子孫」であるが、

urursıra- は「種子、子孫が無くなる、滅ぶ」を意味

する。上掲の黙啜の語中の「種末總尼」はいの *urursıra-*

の、そして、上表文中の「種末」は *uruy* の翻訳かも知

れない。

(118) 註のなかでも幾つかはいつぶやくだようだ、ねだし

は、突厥人が語った言葉の内には、チヨルク語の翻訳があると思うが、これに閻しおざ、ソードは省略し、別の機会にあやる。

補註(一) ソヤニペコナム、「天上得果報」を *täpridā*

qut bulmīš の、また「天上得」を *täpridā bulmīš*

の、やねやれ 翻訳へこりこ。^ル L'édition collective

des œuvres de Wang Kouo-wei, TP., vol. XXVI,

1929. P. 152.

補註(二) ピラオは、「天男」のやうのチヨルク語は、
〔未〕確実にはわからない、ふうへ。op. cit., p. 152, n. 2.